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I. 背景

林鄭特首於 10 月 4 日宣報,  在香港沒有進入緊急狀態的情況下,  引用《緊急情況規例條例》,

訂立《禁止蒙面規例》,  把在公眾集 會 、公眾遊行 、 非法集結或未經批 准 集結中使用 相 當 
可能阻止識辨身分的 蒙 面 物 品 ， 定為一項刑事罪行 [任何人 違 反 有關規定， 即屬犯罪，可

處第 4 級罰款 (25,000 元 )及監禁 1 年]。 此外, 如警務人員在任何公眾地方發現任何人使用 蒙 
面 物 品，並合 理 地相信該 蒙 面 物 品相當可能阻止識辨身分，該 名警務人員可截停該人，

並要求該人除去有 關 蒙 面 物 品，以核實 其身分[任何人沒 有 遵從上 述 要 求 ，即屬犯罪，可

處第 3 級罰款 ( 1 0,000 元 )及監禁 6 個月]。並於 10．5 起生效。 

林鄭特首稱訂立此規例的目的是制止暴力行為，針對犯法的暴徒。當日林鄭特首亦特別補充，

若規例日後再無需要，政府可以撤回。 

II. 我的觀點

(1) 法理基礎

我是㇐個普通市民, 不是法律專家, 相信正在進行的司法覆核可以清楚告訴大眾, 此立法方式是

否合乎基本法。但從㇐個市民的觀點, 我希望指出邏輯的荒謬。 

《禁止蒙面規例》是在香港 沒有 進入 ”緊急狀態” 的情況下,  引用應該在 ”緊急狀態” 才引用

的《緊急情況規例條例》訂立。等於你不是在需要的情況下 CALL 白車, 這是濫用! 特區政府沒

有清楚向市民交代在什麼狀態下會引用《緊急情況規例條例》去強加新法例, 藉新法例去限制/

收緊/取消/取締市民原本享有/擁有的權利/什至財產, 這等於是破壞香港本來行之有效的立法制

度, 為社會做成不穩定的因子。經歷過”逃犯修訂條例”這幾個月的折騰, 香港人已經對特區

政府沒有信任, 如果這次可以順利通過立法程序, 相等於叫香港人對香港的”法治”死心, 引起的

信心危機是沒法估計的。專貴的立法會議員, 你是否再㇐次願意用香港的穩定豪賭?! 

不要把法律當作管束人民的工具, ㇐個法治社會, 不會讓市民每㇐刻都提心吊膽, 担心自己會被

警察拉, 病不敢帶上口罩出街, 路過示威區域寧可食催淚彈也不敢帶上口罩, 因為我們專業的警

隊把口罩當成用以識別示威者(或者他們口中的曱甴)的特徵。 
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(2) 《禁止蒙面規例》是否達到有效制止暴力行為的目 

林鄭特首稱訂立此規例的目的是制止暴力行為，針對犯法的暴徒。由 10 月 5 日《禁止蒙面規

例》實施至今, 每星期的示威還是不斷, 示威者的“暴力行為”沒有停止過。另㇐方面, 防暴警察

的暴力一樣沒有停止, 甚至不斷升級!  

 

防暴警察充分, 甚至濫用這新工具, 我們每星期都看到令人惶恐的場景, 警察強拉現場記者的面

罩, 警察呼喝帶口罩的市民為曱甴, 暴力沒有制止, 而是引來更多暴力! 

 

當日林鄭特首曾提過，若規例日後再無需要，政府可以撤回。如果此法例除了製做市民恐懼及

動搖民眾對法治的信心外, 完全達不到制止暴力行為的目, 即等於規例根本是無需要, 特區政府

應把此規例撤回, 或者不獲立法會通過。”逃犯修訂條例”的應撤沒撤的教訓, 難道我們還沒

有受夠?! 

 

(3) 《禁止蒙面規例》的雙重標準 

警暴是目前社會動蕩的其中㇐個源頭, 而《禁止蒙面規例》卻給予警隊完全的豁免。蒙面令施

暴者隱身, 沒法追究, 防暴警察完美示範了這說法。 

 

示威者違法會有後果, 要負責, 警隊數字表示已經約 3000 人被拘捕, 但警察不守紀律, 不按法例

執法, 不顯示委任証/行動編號再加蒙面, 完全獨立於法網之外。他們擁有的特權, 是不合比例, 
而警隊亦沒有遵循守則及法律所賦予的權利及義務, 完全破壞了過去市民對他們的信任。 

 

我們已聽過無數次政府或者建制派議員給的借口/托辭, 什麼可以無後顧之憂地執法, 警察怕被

起底, 等等, 等等的理由。但根據私穩專員公署的數字, 警察被起底的個案只佔 30% 。另外, 政
府已申請不同的禁制令, 實施不同的措施去保護這班”執法者”, 我們是否還應該容許在已有的特

權上再享有特權, 隨意隱身, 免於為自己的行為負責, 成為一個不守紀律的紀律部隊!  

 

法律面前, 人人平等! 什麼時候開始, 不平等了, 在香港, 只有警察可以隨意蒙面。 
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III. 總結 

根據林鄭特首的說法, 《禁止蒙面規例》屬先定立後審議的附屬法例，提交予立法會審議後, 

通過了才立入正式的法例。換句說話, 立法會議員肩負把關的角色。歷史再一次讓各位專貴的

議員為香港的未來作決定, 是把香港推落再下一層的地獄, 還是理性考量此法例的成效及影響, 

避免香港進入另一個痛苦的循環, 完全在於各位的一念。 

 

我在此懇請各位不通過此法例, 免火上加油, 好讓我們有機會為香港找到歇息的機會。 

 

 

 

 

 




